

UN ALIVIO PARA LA ARGENTINA: LA ECONOMÍA MUNDIAL SEGUIRÁ CRECIENDO



Consejo Profesional de Ciencias Económicas de la CABA

consejo

Profesional de Ciencias
Económicas de la Ciudad
Autónoma de Buenos Aires

Fuente: Revista Consejo Año V – Nº 22 – Mayo 2012 – ISSN 1851-6610



El Fondo Monetario Internacional (FMI) publicó sus estimaciones sobre el crecimiento de la economía mundial. En 2012 el mundo crecerá 3,5% y en 2013 lo hará al 4,1%. La actividad global marcha a dos velocidades. El crecimiento promedio de los países avanzados será de 1,5% en 2012 y de 2% en 2013, mientras que para el caso de los emergentes será de 5,5% y de 5%, respectivamente, en esos años.

En el primer caso, el peor desempeño obedece a la pérdida de confianza de los inversores, los ajustes fiscales implementados y la debilidad de los mercados de capitales para prestar dinero. Estados Unidos será el país desarrollado que crecerá a la tasa más alta entre las naciones que integran esa categoría. En los últimos dos años, Alemania fue la potencia más dinámica, pero la crisis que atraviesan sus vecinos impactó sobre su economía. Según el FMI, Alemania experimentará una fuerte desaceleración, al pasar de 3,1% de crecimiento en 2011 a 0,6% en 2012 (en 2010 había crecido 3,6%).

Ese año Estados Unidos crecerá 2,1%, y el peor desempeño será el español. El FMI sólo ha recortado las proyecciones de crecimiento para dos países, y uno es España (el otro es Italia). Según el Organismo, el principal desafío de estas economías es que sus gobiernos decidieron implementar paquetes de ajuste fiscal. Y calcula que reducir un punto porcentual el déficit fiscal resta un punto de crecimiento.

Los emergentes

Para el caso de las economías en desarrollo, el FMI señala las bajas tasas de desempleo y los precios altos (y estables) de las commodities como los principales factores que impulsarán el crecimiento. Y asegura que el impacto de la contracción del mercado de capitales europeo sobre el desempeño del nivel de actividad será acotado. Proyecta que la banca europea reducirá su tamaño en 25% del PBI sectorial para 2013. “Pero la exposición de los países emergentes al mercado de capitales de Europa es limitada”. Incluso, el FMI ve con “creciente preocupación” el incremento del endeudamiento en la Argentina, Brasil, Colombia, Indonesia y Turquía.

La política monetaria es una de las herramientas de que disponen los gobiernos del mundo para utilizar en el actual contexto mundial. Y vaya si lo han hecho. La decisión de mantener bajo el costo de dinero a través del recorte de las tasas de interés – especialmente en los países ricos alentó el crecimiento de las principales economías en el último tiempo. Con respecto a la política fiscal, se espera que continúe el manejo prudente –sobre todo en los países desarrollados- aunque se calcula que será algo más expansiva que el año pasado. Por eso el FMI proyecta que la proporción promedio de la deuda con relación al producto llegue a 130% en 2017 (en Japón será 256%, en Italia 124%, 113% en Estados Unidos y 91% en la zona euro).

Mejor pero...

Las perspectivas económicas mundiales mejoraron en los últimos meses según el informe “Perspectivas Económicas Mundiales” del FMI. Para la Argentina es una buena

noticia porque el contexto internacional seguirá siendo favorable. El mundo continuará creciendo.

El panorama parece haber cambiado respecto de hace seis meses. Por entonces, la crisis política en Italia vivía su peor momento con la salida de Silvio Berlusconi, los paquetes de ajuste de Grecia hundían más a su economía y la renuencia del Banco Central Europeo a abrir líneas de ayuda a los bancos de los países en problemas generaba incertidumbre sobre el futuro del euro.

Pero la política reaccionó y los pronósticos pesimistas no se cumplieron. El FMI se hizo eco del asunto en esta edición de su reporte WEO: “la política jugó un rol importante en las mejoras recientes aunque todavía haya asuntos pendientes”.

Sin embargo, el Organismo aclara que todavía existen riesgos. Su directora, Christine Lagarde, dijo en una conferencia de prensa que “la economía mundial ha entrado en una recuperación pero todavía se enfrenta a riesgos elevados, y algunos nubarrones se ciernen sobre el horizonte”. La funcionaria afirmó que la zona del euro es el epicentro de los riesgos potenciales, y añadió que las medidas adoptadas durante los últimos seis meses muestran una determinación significativa para defender la moneda común. “Los nubarrones que amenazan el horizonte económico mundial -expresó Lagarde- no son sólo el nivel alto de desempleo en muchos rincones del mundo. También preocupan la prolongada lentitud del crecimiento, el potencial desapalancamiento de los bancos, el resurgimiento de las tensiones financieras en la zona del euro y las posibles alzas del precio del petróleo”.

La Argentina

El crecimiento de Sudamérica proyectado para este año es de 3,8%, y para el próximo es de 4,3% (en 2011 fue de 4,8%). El organismo espera una moderación en la expansión de los próximos meses. Para la Argentina pronosticó que crecerá 4,2% en 2012 y 4,1% en 2013, con una tasa de inflación de 9,9% para ambos períodos. Además, en el informe volvió a aclarar que desconfía de las cifras oficiales, y que para medir algunas variables usa las estadísticas de las provincias y de las consultoras del sector privado. Por esta razón, reiteró -en un par de notas al pie adjuntas a sus gráficos de proyecciones económicas- que se “llamó a la Argentina a adoptar medidas para remediar la calidad de estos datos”.

Por su parte, el ministro de Economía, Hernán Lorenzino, criticó el informe porque dice que el FMI subestimó en forma sistemática los pronósticos de crecimiento de la Argentina desde 2003. Según el Ministro, el producto del país es 66% más elevado que el que se hubiese dado si se cumplieran los pronósticos del FMI entre 2003 y 2011. “La Argentina sigue siendo uno de los motores regionales más importantes del crecimiento económico sostenido por las economías emergentes”.

Según algunas mediciones, el nivel de la industria argentina se contrajo durante el primer trimestre del año. Los expertos advierten que el freno todavía no se tradujo sobre el total de la economía porque el consumo sigue creciendo -aunque a tasas menores-. El Gobierno, con el objetivo de evitar un enfriamiento mayor, expandirá el crecimiento del gasto público en los próximos meses.

Tasas de crecimiento



2011



2012



2013

	2011	2012	2013
Mundo	3,9	3,5	4,1
 EEUU	1,7	2,1	2,4
Eurozona	1,4	-0,3	0,9
 Alemania	3,1	0,6	1,5
 Francia	1,7	0,5	1,0
 Italia	0,4	-1,9	-0,3
 España	0,7	-1,8	0,1
 Japon	-0,7	2,0	1,7
 Inglaterra	0,7	0,8	2,0
 China	9,2	8,2	8,8
 India	7,2	6,9	7,3

consejo

Profesional de Ciencias
Económicas de la Ciudad
Autónoma de Buenos Aires